
DEPARTAMENTO DE LETRAS - UFSCAR 1 

ATA DA 399ª REUNIÃO ORDINÁRIA DE CONSELHO DEPARTAMENTAL 2 
Ocorreu no dia 22 de novembro de 2021, com respaldo do Parágrafo Único do Artigo 9º 3 
do Regimento Interno, a 399ª Reunião Ordinária do Conselho do Departamento de 4 
Letras, em ambiente virtual, sob a presidência da Profa. Dra. Camila Alavarce e a 5 
presença dos conselheiros e conselheiros: Ariani Di Felippo, C i l z a  B i g n o t t o ,  6 
D a n i e l  M a r i n h o  L a k s ,  Dirceu Cleber Conde, Flávia Bezerra de Menezes 7 
Hirata-Vale, Joyce Rodrigues Ferraz Infante, Jorge Valentim, Luiz André Neves de Brito, 8 
Lígia Mara Boin Menossi de Araújo, Luciana Nogueira, Luzmara Curcino Ferreira, 9 
Marília Blundi Onofre, Oto Araujo, Pablo Arantes, Pedro Varoni, Rejane Cristina 10 
Rocha, Rosa Yokota, Sandra Gattolin e Soeli Maria Schreiber da Silva . 1. 11 
COMUNICAÇÕES: 1.1 Da chefia: A Profa. Camila Alavarce agradece pelo apoio e parceria 12 
da Profa. Rosa. Comunica o fim de voluntariado da Profa. Mônica. A professora Camila A. 13 
solicita à Profa. Flávia, coordenadora do Curso de Licenciatura em Letras, que fale sobre a 14 
comemoração de 25 anos do curso de Letras da UFSCar, esta relata que organizou, juntamente 15 
com a vice-chefe, Carolina Biasioli, e estudantes a XXV Jornada do curso de Letras, com 16 
mesas de conversas e participações como de docentes do DL e egressos do Curso de Letras, 17 
entre os quais: Profa. Dra. Vanice Sargentini, Prof. Dr. Wilson Bezerra, Profa. Dra. Gisele 18 
Frighetto, Profa. Mayra Fontebasso, Prof. Dr. André Covre, Profa. Dra. Gladis Almeida, Profa. 19 
Dra. Luciana Garcia, Profa. Eleonara Bottura, Profa. Dra. Viviane de Stefani, Profa. Dra. 20 
Eliane Navarro e Prof. Dr. Abner dos Santos. Anunciou a proposta feita aos estudantes da 21 
publicação de vídeos de 1 minuto para serem publicados na página da Jornada. A professora 22 
Flávia relata que durante esses 25 anos o curso graduou cerca de 800 alunos. A Profa. Camila 23 
Alavarce retoma as comunicações e relata sobre o processo de ingresso na fase I para retomada 24 
para atividades presenciais. A chefe do DL também comenta informes e documentos 25 
divulgados anteriormente aos membros  via email  sobre os novos procedimentos de registro no 26 
SAGUI sobre os status dos servidores em relação ao índice do regime mensal de trabalho 27 
remoto (SEI 23112.020232/2021-55) e da proposta do CECH para escolha de um novo 28 
logotipo, a ser atendida pelos interessados até dia 03/12. Falou sobre a proposta para 29 
comemoração do Centenário da Semana de Arte Moderna no próximo ano,  que foi sugerida 30 
pelo Prof. Wilson e um arquiteto em reunião da qual a Chefe de Departamento participou para 31 
discutir sobre uma ideia inicial do vereador de São Carlos, Sr.Azuaite. Disse ainda que existe a 32 
possibilidade da(s) atividade(s) ser(em) realizada(s) através do programa “EDUFSCar no ar” 33 
da rádio UFSCAR. Ela relata que o Prof. Wilson indicou o Prof. Daniel para participar de um 34 
projeto de extensão nesse sentido. E este indicou também o Prof. Pedro. A Profa. Cilza se 35 
colocou à disposição para participar da proposta, por ser pesquisadora dos escritores 36 
modernistas e anti-modernistas. A Profa. Mariana comunica que a Rádio UFSCAR irá lançar 37 
um edital para chamada da participação da comunidade para o lançamento de novos editais que 38 
poderão contemplar propostas relacionadas às atividades sugeridas para as comemorações do 39 
Centenário da Semana de Arte Moderna . A Profa. Camila passa a relatar sobre a mudança no 40 
calendário de oferta de atividades, digitação de notas e lançamento de planos de ensino. Ela 41 
agradece pelas orientações dadas por outros docentes sobre o sistema SIGA. A Profa. Flávia 42 
solicita encarecidamente que a oferta seja realizada o quanto antes no SIGA com o objetivo de 43 
adiantar também o lançamento dos planos de ensino e por consequência a avaliação dos planos 44 
pelas coordenações. A Profa. Rosa esclarece que o cronograma divulgado pelo DL com os 45 
prazos anteriormente estipulados foi cumprido em parte e que grande parte das disciplinas 46 
estava registrada no SIGA e que poderiam ser consultadas por docentes e coordenadores. 1.2. 47 
Comunicação dos membros: O Prof. Jorge comunica que foi designado por mais 2 anos como 48 
coordenador da área de Literaturas, até outubro de 2023, e espera a confirmação desta função 49 
pela Chefia do DL. A Profa. Flávia menciona sobre a possibilidade de realização de atividades 50 
de pesquisa presenciais mediante o preenchimento de um formulário on-line para uso do 51 
espaço físico. A Profa. Flávia menciona a possibilidade do DL realizar planos próprios de 52 
contigências com esses fins. A Profa. Sandra informa sobre as manifestações contra a 53 



suspensão das bolsas PIBID, RP e PET. Sugere posicionamento do Departamento sobre os 54 
programas, decide-se por uma moção que será divulgada pelo DL. A Profa. Camila Alavarce 55 
confirma o apoio e se compromete a publicar um documento. 2. ORDEM DO DIA. 2.1 56 
Foi aprovada por unanimidade a ata da 398a Reunião Ordinária do Conselho 57 
Departamental.  2.2. A Profa. Rosa justifica a solicitação de pareceres e sua importância para 58 
que os processos sejam analisados e apreciados pelo CoDL e de sua necessidade para que 59 
sejam aprovados em instâncias superiores. Foram aprovados por unanimidade os seguintes 60 
relatórios de afastamento do país: 2.2.1 Relatório do Prof. Dr. Pablo Arantes relativo ao 61 
afastamento para o Exterior para a realização das seguintes atividades: I) Visita técnica entre os 62 
dias 7 e 14 de setembro de 2019 na Universidade de Estocolmo, em Estocolmo, Suécia, no 63 
âmbito do projeto “Research Cooperation in Speech Science with Special Attention to Forensic 64 
and Speech Therapy Applications” (CAPES-STINT). II) Apresentação trabalho intitulado 65 
intitulado “Quantifying fundamental fre-quency modulation as a function of language, 66 
speaking style and spe-aker” na conferência INTERSPEECH 2019, que aconteceu na cidade de 67 
Graz, Áustria, entre os dias 15 e 20 de setembro de 2019. Foi aprovado por unanimidade o 68 
2.2.2 Relatório do Prof. Dr. Pablo Arantes relativo ao Afastamento para Estágio Pós-Doutoral 69 
no âmbito do Programa de Pós-Graduação em Linguística – PPGL, do Instituto de Letras da 70 
Universidade de Brasília - UnB, realizado no período de 05 de setembro de 2018 a 01 de março 71 
de 2019 para desenvolvimento do projeto de pesquisa intitulado “Potencial de uso de 72 
informação idiossincrática em histogramas da frequência fundamental da fala para uso em 73 
fonética forense”, sob a supervisão da Profa. Dra. Aveliny Mantovan Lima. O Prof. Pablo 74 
justifica o atraso de apresentação do relatório devido à espera da publicação dos resultados de 75 
pesquisas que ainda não tinham sido lançadas pelas revistas acadêmicas. 2.3 Foi aprovado 76 
por unanimidade as seguintes solicitações de afastamento do país: 2.3.1 Afastamento da 77 
Profa. Rejane Rocha a fim de realizar as seguintes atividades acadêmicas, em Santiago do 78 
Chile, entre o período de 11 de dezembro de 2021 a 21 de dezembro de 2021: 1) Ministrar 79 
minicurso sobre formas de arquivo e preservação da literatura digital latino-americana. 2) 80 
Participar de reuniões de trabalho com a equipe de pesquisa para abordar especificamente a 81 
cartografia da literatura digital latino-americana e o Atlas da Literatura Digital Brasileira. 82 
Acompanha parecer de aprovação da Profa. Luciana Salazar; 2.3.2 Afastamento do Prof. Jorge 83 
Valentim a fim de realizar as seguintes atividades acadêmicas em Lisboa, Portugal, entre 23 de 84 
maio de 2022 a 06 de junho de 2022: 1) Pesquisa no espólio da Biblioteca Nacional, em 85 
Lisboa: arquivos de periódicos e a produção das mulheres escritoras em jornais e folhetins 86 
portugueses (coleta e digitalização do material). 2) Participação na Conferência 40 anos da 87 
despenalização da homossexualidade: história LGBTI+ em Portugal, na Universidade Nova de 88 
Lisboa, com apresentação do trabalho: “Sem Sinais de proibição, códigos de viagem e 89 
espartilhos no coração: Amores Fracturantes e Desejos Homoeróticos em Tempos de Guerra.. 90 
3) Pesquisa no acervo da Biblioteca Pública Municipal do Porto para: (a) Acesso e 91 
digitalização dos únicos exemplares remanescentes em Portugal do Jornal Século Hoje, 92 
dirigido por Natália Correia. (b) Levantamento de informações específicas sobre a fortuna 93 
crítica das escritoras e de acesso restrito em virtude da natureza da publicação dos textos. 4) 94 
Último encontro presencial com a supervisora do Projeto e 5)Conferência na Faculdade de 95 
Letras da Universidade do Porto (a confirmar). 2.4. Foi apreciada a aprovação ad referendum 96 
da Chefia do DL sobre o afastamento do paísdo Prof. Nelson Viana, no período de 09/11 a 97 
14/11/2021, para participar como convidado da “Missão Permanente do Brasil junto à 98 
Comunidade dos Países de Língua Portuguesa - CPLP”, no “Seminário Internacional – 25 anos 99 
de CPLP”, evento comemorativo dos 25 anos dessa Instituição, a ser realizado em sua sede em 100 
Lisboa (Portugal) no dia 11 de novembro de 2021. 2.5 Foram feitas as apreciações das 101 
seguintes aprovações ad referendum da Chefia no ProExWeb: 2.5.1 Propostas de atividades: 1) 102 
Processo: 23112.020896/2021-14 Título: MBA em informação, tecnologia e inovação (ITI 103 
UFSCar) Coordenador: Rogério Aparecido Sá Ramalho Departamento: Ciência da informação 104 
(DCI) 2). Título: Encontros sobre livros de Acesso Aberto Coordenadora: Ariadne Chloe Mary 105 
Furnival Departamento: Ciência da Informação (DCI) Título: Curso de especialização em 106 
línguas estrangeiras para a internacionalização Coordenadora: Denise de Paula Martins de 107 



Abreu e Lima Setor: Secretaria geral de educação à distância – SeaD 2.5.2 Relatórios de 108 
atividades: 1)  Título: Técnicas e metodologia em escrita biográfica Coordenador: Pedro 109 
Henrique Varoni de Carvalho Departamento: Letras (DL). Ao final da reunião, a Profa. Camila 110 
Alavarce menciona a solicitação da Profa. Maria Sílvia sobre o processo de parceria com da 111 
UFSCAR com a UFAM sobre a oferta de um curso de graduação de licenciatura. A Profa. 112 
Rosa solicita, para redação de moção de apoio aos programas de bolsas PIBID, RP e PET, a 113 
colaboração das professoras Sandra e Luzmara, que se manifestam prontamente dispostas a 114 
auxiliá-la. Nada mais a ser deliberado e discutido, a Profa. Dra.Camila Alavarce dá por 115 
encerrada a reunião, e eu, Leandro Gonçalves Bastos, lavro esta ata e a coloco disponível para 116 
assinatura dos membros. 117 


